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Protokoll der DLRG OG Leingarten - Jahreshauptversammlung am 17.03.2023 
im Vereinsraum des SVL, Egarten 1, Leingarten 
 
Beginn: 19.33 Uhr 

 
1. Begrüßung 
Durch die Vorsitzende Ute Handke 
 
2. Genehmigung der Tagesordnung 
Folgende Tagesordnung ist vorgesehen: 

1. Begrüßung 
2. Genehmigung der Tagesordnung 
3. Totengedenken 
4. Bericht der Vorsitzenden 
5. Berichte der Vorstandsmitglieder 
6. Bericht der Jugendvorstandschaft 
7. Aussprache zu den Berichten 
8. Bericht des Leiters Wirtschaft & Finanzen – 

Jahresabschluss 2022 
9. Bericht der Kassenprüfer 
10. Feststellung des Jahresabschlusses 2022 
11. Entlastung der Vorstandsmitglieder 
12. Anträge 
13. Haushaltsplan 2023 
14. Ehrungen 
15. Grußworte 

Es ist ein Antrag des Vorstandes eingegangen. Die Tagesordnung erfolgt in vorgesehener 
Reihenfolge. 
 
3. Totengedenken 
Wir gedenken den Verstorbenen des vergangen Jahres, stellvertretend möchte ich hier zwei 
langjährige Mitglieder nennen: Werner Neckermann und Werner Birnbaum. 
 
3. Bericht der Vorsitzenden Ute Handke 
 
Der Vorstand hat sich seit der letzten Jahreshauptversammlung  im April 2022 sechs Mal 
getroffen. Inhaltlich ging es in letzter Zeit vor allem um Planungen, nachdem nun alle 
Aktivitäten wieder möglich sind. Die Jugend wird hier nachher auch noch einiges erzählen. 
Zum Jahreswechsels vor allem die Jahresabschlüsse und Haushaltsplanungen. Was etwas 
zum Erliegen kam waren die Restarbeiten in unseren Räumlichkeiten, was wir wenn das 
Wetter wieder wärmer wird, angehen wollen. Im Prinzip ist das noch so eine Art 
Raumputzede.  
Was den Trainingsbetrieb angeht haben wir derzeit über die Wintersaison eingeschränkte 
Zeiten. Das liegt daran, dass der Hallenbadbetrieb wieder auf reguläre Zeiten umgestellt 
wurde. Ich bin da dran, dass wir auf nächste Saison zumindest wieder eine Bahn abends zum 
Schwimmtraining bekommen. Kann aber nichts versprechen. Im Sommer ist das Hallenbad  
für den öffentlichen Badebetrieb geschlossen, d.h. wir haben mehr Möglichkeiten ein 
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Training anzubieten und auch Zeit für Extras wie einen Erwachsenenschwimmkurs oder 
doppeltes Training für bestimmte Altersgruppen. 
Wir hatten 2 Trainersitzungen, eine im September für die Planung der Wintersaison und eine 
war vor 2 Wochen für die Planung der Sommersaison. Hier ein ganz großes Lob an unsere 
Trainer, die neben Schule, Ausbildung und Beruf 9 Monate jeden Samstag 1-3 Stunden am 
Beckenrand tolle Arbeit leisten und selbst noch trainieren, sich für die Jugend engagieren 
und sich ganz selbstverständlich für die Wachdienste im Freibad eintragen und auch so 
gerne bei allen möglichen Aktivitäten mithelfen.  
Daher möchte ich gleich hier an dieser Stelle den anwesenden Trainern eine Kleinigkeit als 
Dank überreichen.  
Wir haben uns Zeit genommen, uns in den Ferien im Januar zu einem Trainertraining zu 
treffen. Dabei haben wir 2 Stunden lang gemeinsam im Wasser Übungen ausprobiert, 
Methoden und Tipps ausgetauscht, Spiele probiert und Erfahrungen weitergegeben. 
 

Während unserer Trainingpause im April werden wir dies wiederholen. Hierzu kamen bei der 
letzten Trainersitzung schon Vorschläge zu thematischen Inhalten.  
Das ist eine tolle Sache, um selbst zu erleben, was die Kinder leisten – aber auch um neuen 
Input zu bekommen, nicht nur für die Jüngeren, die noch nicht so viele Lehrgänge besuchen 
konnten. 
Nachdem ich nun über die Rahmenbedingungen des Trainings gesprochen habe, möchte ich 
nun zum inhaltlichen kommen. Schwerpunktmäßig haben wir uns im Training zunächst 
einmal auf die Abzeichen Abnahme konzentriert. Vergangenes Jahr wurden 4 Seepferdchen, 
31 Schwimmabzeichen in Bronze, 25 in Silber und 12 in Gold abgenommen werden.  
Außerdem hatten wir im letzten Jahr sehr viele Schnupperkinder, von denen die Meisten 
inzwischen Mitglied bei uns sind. 
Eine besondere Herausforderung war das sehr unterschiedliche Alter unserer vielen 
Schnupperkinder nach Corona. So dass wir im Dezember Gruppen mit gleichem 
Leistungsstand aber einer großen Altersspanne (5-9 Jahren) hatten. Nach vielen Gedanken, 
Gesprächen und Überlegungen haben wir die Gruppen im Januar neu strukturiert und die 
Gruppennamen Seepferdchen und Bronze erst mal abgeschafft, so dass wir uns wieder mehr 
auf die Kinder, ihre Schwimmtechniken und den Spaß im Training vor allem für die Jüngsten 
mit mehr spielerischen Trainingselementen konzentrieren konnten.  
Für die 8 und 9 jährigen werden wir daher im Sommer auch ein zweites Training anbieten, 
um diesen Kindern die Chance zu geben, die „Coronazeit“ aufzuholen. 
 
Am 1.4.2023 wird unser letztes Training der Wintersaison stattfinden.  Hier haben wir ein 
Kind-Eltern Training als Alternative zur Vereinsmeisterschaft geplant. Nachdem wir die Eltern 
die letzten eineinhalb Jahre aus dem Hallenbadgebäude ausgeschlossen haben, erst seit 
etwa 6 Monaten können sie auch im Vorraum sein. Daher haben die Eltern sehr wenig 
mitbekommen haben. Wir wollten sie nun miteinbeziehen, damit sie erleben können, was 
ihre Kids jeden Samstag leisten. Und mit Erleben meinen wir erleben – d.h. der angemeldete 
Elternteil geht mit ins Wasser und macht das Training der Kinder mit. Das bisherige Resümee 
der Eltern war bisher, dass sie das für eine tolle Idee halten und es gab schon zahlreiche 
Anmeldungen.  
Geplant ist neben dem Kind-Eltern Training dieses Jahr auch wieder ein Vereinsgrillfest, 
sofern wir noch einen Termin beim Eichbott-Zeltplatz bekommen. (voraussichtlich am 
16.9.2023) Das war immer eine ganz tolle Veranstaltung und bietet den Eltern die 
Möglichkeit sich gegenseitig kennen zu lernen und auch mit uns austauschen zu können. 
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Zumal unsere Kinder aus den ganzen Umkreis kommen – ein großer Teil neben Leingarten 
aus Nordheim, dann Schwaigern/Massenbachhausen und einige aus Heilbronn. 
 

Zwei unserer Trainer, Ines Breuning und Tobias Müller, werden im Sommer für 2 Wochen 
zum Wachdienst an die Küste fahren. Von der Ortsgruppe gibt es hierzu das Wachgänger-
Paket. Wir wünschen Euch viele neue Erfahrungen eine schöne Zeit mit wenig Einsätzen und 
vor allem viel Spaß. Und wir möchten Berichterstattung, vielleicht in Form einer kleinen 
Präsentation über Eure Erfahrungen und was ihr zukünftigen Teilnehmern an Tipps mitgeben 
könnt. 
 
4. Berichte der Vorstandsmitglieder 
 

Technischer Leiter  Mirko Handke 
Über die Schwimmausbildung hat bereits die Vorsitzende berichtet. 
Seepferdchen 4 
Schwimmabzeichen Bronze 31 
Schwimmabzeichen Silber 25 
Schwimmabzeichen Gold 12 
 

Juniorretter:  13, gerade sind 7 dabei die Ausbildung zu absolvieren 
 

Rettungsschwimmausbildung: 
Rettungsschwimmabzeichen  
in Bronze wurden 12 (und 3 im Januar 23 abgeschlossen) und 
in Silber  15 (Neuerwerb und  Wiederholung) + 2 für Extern ausgebildet. 
Derzeit läuft wieder eine Rettungsschwimmausbildung in Silber für Interne als Wiederholung 
und für einige Externe als Neuausbildung, ebenso gibt es 6 DLRGler, die das Abzeichen in 
Gold erreichen wollen, was eine ganz schöne Herausforderung ist. 
 

EH Ausbildung   
2 durchgeführt am 23.4. und 30.4.22 
 
Wachdienst Freibad 
Insgesamt 187,5 Wachstunden, das ist viel mehr als in den letzten beiden Jahren. Mirko 
bedankte sich dafür bei den Wachgängern. Dies wurde von 23 Wachgänger an 33 
Wachdiensttagen geleistet.                                                                                                                     
Die Wachliste 2023 liegt aus, falls sich jemand eintragen möchte. Das Freibad öffnet wieder 
am So., 14.5.23. Die Wachdienstzeit ist von 14 – 19 Uhr. Die Trainingssamstage übernehmen 
überwiegend die Trainer.  
 

Erwachsenenschwimmkurs  wurde von Mirko Handke und Susanne Kugel durchgeführt. 
Durchschnittlich 5 Teilnehmer  an 10 Montagen. 
Ab Mai ist wieder ein Kurs geplant 
 
Beisitzer Internet Michael Bertsch 
Beiträge für die Internetseite müssen Michael Bertsch geschickt werden, dann setzt er sie 
auf unsere Homepageseite. In den nächsten Tagen wird dort der neue Trainingsplan für die 
Sommersaison erscheinen und die Ausschreibung für den Erwachsenenschwimmkurs. 
 
Beisitzer haben keine Ergänzungen 
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Bericht der Jugend Sophie Handke und Ines Breuning 
Es wurden einige Aktionen mit den Trainern und einige für die Jugend durchgeführt. 
Als Beispiele können hier genannt werden: 

- Abschlussgrillen für die Juniorretter und jungen Rettungsschwimmer 
- Teilnahme am Kinderferienprogramm der Stadt Leingarten 
- 2 Teilnehmer am Bezirksjugendtag 
- Teilnahme mit 6 Kindern und 2 Betreuern am Landeskindertreffen des DLRG LV 

Württemberg 
- Plätzchen backen für die Kinder 
- Spieleabend mit den Jugendtrainern 

 
5. Bericht des Leiters Wirtschaft und Finanzen Karl Heinz Ledermann 
    Jahresabschluss 2022 
Mitgliederstatistik: zu Beginn 2022 waren es 309 Mitglieder und Ende 2022 319 Mitglieder. 
Es gab 28 Abgänge und 38 Zugänge, woraus sich der Mitgliedszuwachs von 10 Mitgliedern 
ergab. 
 

Der Jahresabschluss wurde detailliert vorgestellt: 
Es wurden 25206 € Einnahmen erzielt. Bei 21515 € Ausgaben ergibt dies Mehrreinnahmen 
von 3691 €, die den Rücklagen zugeführt werden. 
 
Es kam eine Frage zur Kompressorwartung auf. Karl Heinz Ledermann erklärte den Ablauf 
und dass dieser regelmäßig ordnungsgemäß gewartet wird. 
 

6. Aussprache zu den Berichten 
Es gab keine Rückfragen. 
 

7. Bericht der Kassenprüfer Jürgen Bammert 
Er erklärt, dass die Kasse vorbildlich geführt 
wurde und es keinerlei Beanstandungen 
gab. 
Außerdem lag der Bericht schriftlich vor. 
 
8. Feststellung des Jahresabschlusses 2022  
Ute Handke  
Der Jahresabschluss wurde vorgetragen, 
ebenso der Bericht der Kassenprüfer. 
Hiermit beantrage ich die Feststellung des 
Jahresabschlusses 2022. 
Der Jahresabschluss 2022 wurde einstimmig 
festgestellt. 
 
9. Entlastung der Vorstandsmitglieder durch Ingo Krämer 
(Bei einer Entlastung „en bloc“ darf der gesamte Vorstand nicht mitstimmen. Dies muss vorab erklärt werden, da die Einzelnen damit 
kein Stimmrecht mehr haben.) 

Der Vorstand wurde einstimmig entlastet. 
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10. Anträge  
1 Antrag des Vorstandes 
war eingegangen. Dieser 
wurde von Ute Handke 
der Versammlung 
vorgestellt.  
Der Antrag wurde 
einstimmig bei zwei 
Enthaltungen durch die 
Versammlung 
beschlossen. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
11. Haushaltsplan 2023 Karl Heinz Ledermann 
Der Haushaltsplan wurde vorgestellt. Es sind Einnahmen von 19400 € und Ausgaben 
ebenfalls von 19400 € geplant, damit würde das Jahr 2023 mit einem Überschuss von 0 € 
abschließen. Bei einem Minus könnte dies durch die Rücklagen ausgeglichen werden. 
Der Haushaltsplan 2023 wurde einstimmig beschlossen. 
 
12. Ehrungen 
10 Jahre Mitgliedschaft 
Wurden an diesem Abend Tobias Müller, Lenius Rummel, Sarah Förster und Stefanie Lupfer 
geehrt. 
 
40 Jahre Mitgliedschaft  
Eine Ehrung erhielten Peter Seifert, Ralf Gräsle, Marion Bammert und Ute Handke. 
 
Verdienstabzeichen 
Mit dem Verdienstzeichen in Bronze für ehrenamtliche Tätigkeit wurden Lene Kugel und 
Dominik Roth ausgezeichnet. 
 
14. Grußworte  
Ingo Krämer überbrachte die Grußworte des DLRG Bezirk Heilbronn und bedankte sich für 
die gute Arbeit der Ortsgruppe. Er verwies auf die Lehrgänge, die auf der Hompage des 
Bezirkes Heilbronn ausgeschrieben sind. Er meinte, wenn es schon eine Warteliste gibt, 
sollen sich Interessierte trotzdem anmelden, da Mitglieder des Bezirkes Vorrang hätten. 
Ebenso überbrachte er die Grüße des Bezirksvorsitzenden Axel Kunzmann. 
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15. Abschluss und Dank  durch die Vorsitzende Ute Handke 
 
 
Ende: 20.52 Uhr 
 
Protokoll: Lisa Bender 
Tagungsleitung: Ute Handke 

 
 
 
 


